



UNIVERSIDAD DEL TOLIMA  
INSTITUTO DE EDUCACIÓN A DISTANCIA

REVISTA  
**Ideales**  
Una Española por el mundo

AÑO 2, No. 3 ENERO - JUNIO 2009  
ISSN 2011-592X

**RECTOR**

JESÚS RAMÓN RIVERA

**VICERRECTOR ACADÉMICO**

HÉCTOR VILLARRAGA

**VICERRECTOR ADMINISTRATIVO**

LUIS EVELIO GUZMÁN

**VICERRECTOR DESARROLLO HUMANO**

JUAN CARLOS FERRERO

**SECRETARÍA GENERAL**

FRANCIA HELENA BETANCURTH

**DIRECTOR IDEAD Y REVISTA IDEALES**

GERARDO MONTOYA

**EDITOR**

CARLOS ARTURO GAMBOA

**COMITÉ CIENTÍFICO**

ARLOVICH CORREA  
EDGAR DIEGO ERAZO  
HERMAN MUÑOZ  
JAIME LOZANO

**COMITÉ EDITORIAL**

ELMER J. HERNÁNDEZ  
JANCEN MAHECHA  
JOSÉ ALBERTO ESCOBAR

**COMITÉ ESTUDIANTIL**

CAROLINA VARÓN  
EFRED SÁNCHEZ

**CORRECCIÓN DE ESTILO**

GABRIEL ARTURO CASTRO

**CORRESPONSALÍAS**

ÁLVARO RÍOS - Bogotá  
RUBEN DARÍO PIEDRAHITA - Chaparral

**DISEÑO**

Javier Falla

**DIAGRAMACIÓN E IMPRESIÓN**



Ibagué - Tolima  
www.ut.edu.co

E-mail: [ideales@ut.edu.co](mailto:ideales@ut.edu.co)  
Tiraje: 1.500 ejemplares

# EDITORIAL

## UT-IDEAD 27 AÑOS: SOMOS UNA POTENCIA REGIONAL Y NACIONAL EN EDUCACIÓN A DISTANCIA

Gerardo Montoya de la Cruz  
Director IDEAD UT.



Las instituciones son como los humanos, nacen, crecen, se reproducen y... se reinventan. Y al igual que los humanos configuran una representación de sí mismas, una forma de relacionarse con su entorno y unos niveles de valoración institucional que le permiten un mayor o menor nivel de incidencia y de aporte al desarrollo en los territorios en las que están localizadas.

Hoy somos la segunda universidad del país en número de estudiantes en programas a distancia, poseemos la mayor vinculación regional con presencia en 30 municipios del Tolima y actualmente tenemos el 80% (25.000) del total de los estudiantes de la Universidad del Tolima.

De este proceso de configuración de la imagen de nuestra universidad, llama la atención que la intensidad de los conflictos internos y las diferencias respecto al manejo de la misma han opacado, y en muchos casos invisibilizado, los avances que ha logrado la Universidad del Tolima en diferentes campos y procesos. No se trata de desconocer las dificultades, ni los conflictos que siempre estarán presentes en la vida institucional; no se trata tampoco de desconocer que la universidad al igual que todos los espacios institucionales siempre serán espacios de poder donde los diferentes sectores en pugna siempre se expresarán a favor o en contra de la gestión institucional. Es claro que la universidad, y especialmente la pública, es el espacio por excelencia para el libre pensamiento y para el análisis crítico de la sociedad.

### Las instituciones son como los humanos, nacen, crecen, se reproducen y... se reinventan.

Es precisamente en este escenario de tensión donde es fundamental que la comunidad universitaria logre sopesar y equilibrar la reflexión crítica sobre sus carencias, con la expresión y comunicación vigorosa de sus ejecutorias y de

sus resultados. Esta perspectiva implicará el esfuerzo permanente para construir una comunidad universitaria consciente de su papel como actores del desarrollo social y educativo del departamento. Implicará la construcción colectiva de un enorme proyecto de comunicación institucional en donde todas las dependencias sean emisoras válidas de todo lo que hacemos y construimos.

Es precisamente en esta dinámica de revaloración institucional, como queremos compartir algunas novedades de nuestra acción y del trabajo que se realiza en el Instituto de Educación a Distancia.

En el momento la Universidad del Tolima, por intermedio del IDEAD, tiene presencia en 30 de los 47 municipios de nuestro

departamento y existe la clara intención de llegar a todos los municipios. En este propósito nos hemos encontrado con la voluntad y el apoyo de las alcaldías municipales y con la vinculación de la Gobernación del Tolima a través del convenio para subsidiar 500 cupos de estudiantes del IDEAD. Esperamos que este proceso para fortalecer nuestra presencia en la provincia, nos permita superar la concentración de estudiantes en Ibagué, y por lo mismo, construir condiciones de equidad en el acceso a la educación superior para los jóvenes y adultos que se encuentran en los municipios del Tolima. Para efectos de fortalecer nuestra presencia en los municipios se viene potenciando el programa de articulación de la universidad con las instituciones de educación media técnica, lo cual nos permite una nueva forma de relación con las instituciones educativas del Tolima.

En el ámbito nacional, es también evidente el fortalecimiento de nuestra presencia en otros departamentos, lo cual nos ha permitido constituimos después de la UNAD, en la segunda universidad del país en número de estudiantes con programas a distancia. Según información proveniente de la secretaría Administrativa del IDEAD en el semestre B de 2009, se cuenta con 26.884 estudiantes distribuidos de la siguiente manera: 12.500 estudiantes directos que atiende la universidad, 12.082 estudiantes que atienden las universidades públicas y privadas con las que tenemos convenios de operación y aproximadamente 2.300 estudiantes de otras universidades públicas a las cuales la Universidad del Tolima les opera sus programas. Es importante mencionar que de este total de estudiantes a nivel nacional, aproximadamente 5.500 se encuentran en el Tolima, 6.500 están en Bogotá y Sibate (2.000), lo cual nos indica que el 45 % de nuestros estudiantes se encuentran entre el Tolima y Bogotá.

De otra parte, es muy importante compartir que para el semestre A del 2010 tendremos la primera oferta de la Universidad en programas totalmente virtuales, lo cual nos permitirá ingresar en un proceso irreversible en el campo de la educación, el cual se corresponde con el fortalecimiento de las tecnologías de la información y la comunicación. De este proceso de construcción de programas virtuales se resalta la existencia de un modelo educativo que incluye las dimensiones pedagógica, organizativa, comunicativa y tecnológica.

Como es obvio suponer todo este proceso de fortalecimiento del IDEAD implica la profundización de la complejidad y la emergencia de nuevos problemas académicos y administrativos, sin embargo y conscientes de esta situación, seguiremos haciendo todos los esfuerzos para que muchos hombres y mujeres pobres de nuestro país puedan acceder a un derecho que sigue siendo negado a la gran mayoría de la población. En nuestra opinión no existe ningún argumento que justifique la inequidad en el acceso a la educación superior para los sectores menos favorecidos y por ello persistiremos en el esfuerzo para que nuestra universidad cumpla con uno de sus propósitos sagrados de la universidad pública, permitir que los hijos de los pobres puedan acceder a la educación superior.

Finalmente, me permito participar una muy grata noticia para el Departamento, para la Universidad del Tolima y para el IDEAD: El Premio Compartir al Maestro año 2009, correspondió a Holger Alfredo Cruz Bueno, quien es estudiante de nuestra Universidad y trabaja en una vereda llamada Planadas, la cual queda en el municipio de Piedecuesta Santander.

